

Bündner Tagblatt



Redaktion: 7007 Chur, Tel. 081/255 50 50 – Abo/Zustellung: Tel. 0844 226 226, abo@suedostschweiz.ch – Inserate: Südostschweiz Publicitas AG, Tel. 081/255 58 58

DIE SÜDOSTSCHWEIZ

ANZEIGE

HTW Chur
 Hochschule für Technik und Wirtschaft

Infotag HTW Chur
 Samstag, 19. Januar 2013, 9–13 Uhr

Lia Rumantscha im Kreuzfeuer der Kritik

Der blaue Brief an die Herausgeberin der Chasa Editura Rumantscha (CER) entfacht weiterhin Diskussionen um eine angemessene Weiterführung des romanischen Buchverlags. Nachdem der gesamte literarische Beirat der CER zurückgetreten ist, schießt er nun in einer öffentlichen Stellungnahme scharf gegen die Lia Rumantscha. Sie habe die CER nicht genug unterstützt und lasse den Buchverlag zu einer Alibi-Übung verkümmern. Der neue Präsident der Lia Rumantscha, Duri Bezzola, bedauert die Kritik: «Mir wäre lieber gewesen, der Beirat hätte mit dem neuen Vorstand zuerst nach Lösungen gesucht, anstatt in so vitaler Weise Vorwürfe zu machen.» Es sei klar, dass es auch in Zukunft ein gutes Organ für romanische Publikationen brauche. Die bisher gemachte Arbeit der Lia Rumantscha betreffend Chasa Editura müsse unbedingt fortgeführt werden und zu einer guten Lösung mit dem Kanton beitragen. «Der Weg ist noch nicht ganz klar, aber das Ziel», so Bezzola. (bun)

► Forum Seite Klartext
 ► Bericht Seite 17

Leuthard wirbt für Raumplanungsgesetz

Am 3. März stimmt das Volk über die Revision des Raumplanungsgesetzes ab, gegen die der Gewerbeverband das Referendum ergriffen hat. Bundesrätin Leuthard hat gestern für ein Ja geworben. Jährlich werde in der Schweiz eine Fläche von der Grösse des Murtensees verbaut, sagte sie vor den Medien. Boden sei aber nicht unbeschränkt verfügbar. Mit dem neuen Gesetz muss sich die Grösse der Bauzonen am voraussichtlichen Bedarf für 15 Jahre orientieren. (sda)

► Seite 8

ANZEIGE

Service!
 0848 724 824

SCHUBIGER
 HAUSHALT KÜCHEN BÄDER



RUBRIKEN

Klartext	2
Graubünden	3
Chur	6
Telex	8
Sport	11
Markt/Börse	15
Kino/Veranstaltungskalender	16
Kultur	17
Wetter	Letzte

Abstimmungen

Grosse BT-Serie zu Olympia

Olympische Winterspiele 2022 in Graubünden sind auch im «Bündner Tagblatt» seit Monaten ein Thema. Die eigentliche Serie zur Abstimmung vom 3. März beginnt in der heutigen Ausgabe. Das BT stellt das Konzept der Promotoren im Detail vor: Wo sind welche Disziplinen geplant? Welche Bauten müssen wo und wie erstellt werden? Was passiert mit den neuen Anlagen nach den Spielen? Welche Herausforderungen stellen sich bezüglich Sicherheit, Verkehr und Nachhaltigkeit, und wie sollen diese gelöst werden? Auf solche und weitere Fragen geben verschiedene Beiträge Antwort, die ab heute praktisch täglich im BT erscheinen. Selbstverständlich kommen auch Befürworter und Gegner der Vorlage ausführlich zu Wort. Ein Schwerpunkt wird ein prominent besetztes Streitgespräch am «BT-Stammtisch» sein, der an historischer Stätte in St. Moritz stattfinden wird.

In weiteren Serien werden auch die übrigen eidgenössischen und kantonalen Abstimmungsvorlagen, die am 3. März zur Diskussion stehen, vorgestellt. Gestartet wird hier mit einem ersten Beitrag zur kantonalen Volksinitiative «Für gerechte Wahlen». (bt)

► Berichte Seiten 3 und 5

Niederflur-Triebzüge

Meilenstein für den Churer Pendlerverkehr

Ab heute Dienstag verkehrt der erste von fünf Allegra-Pendlertriebzügen auf der Strecke Thuis–Chur–Schiers. Läuft alles rund, werden ab Sommer alle fünf neuen Züge im Einsatz stehen.

Die von Stadler Rail für die Rätische Bahn (RhB) gebauten Allegra-Niederflur-Triebzüge werden im Grossraum Chur eingesetzt. Damit kommen die Fahrgäste auf der Strecke Thuis–Chur–Landquart–Schiers in den Genuss von modernen, komfortablen und leistungsstarken Fahrzeugen. Die Allegra-Agglomerationszüge ersetzen die über 40 Jahre alten roten Triebzüge und werden – zusammen mit den 15 bereits erfolgreich eingesetzten sogenannten Zweispannungstriebzügen – das Bild der RhB-Züge auf dem Schienennetz prägen. Auf die Inbetriebnahme der neuen Züge haben vor allem auch Menschen mit

einer Behinderung sehnlichst erwartet. Von den Vorteilen des neuen Zuges konnte sich bei der gestrigen Premierenfahrt für Medien und Behörden auch Martina Tomaschett von der Behindertenkonferenz Graubünden überzeugen. Mit an Bord waren auch Vertreter der Stadler Rail, Gemeindevertreter aus dem Einsatzgebiet sowie Vertreter des Amtes für Energie und Verkehr (AEV) und der RhB.

«Mit einem guten Fahrplan- und Preisangebot und neu auch mit den modernen, komfortablen Allegra-Triebzügen wollen wir auch neue Kunden von den Vorteilen des öffentlichen Verkehrs in der Agglomeration überzeugen», so RhB-Direktor Hans Amacker bei der gestrigen Zugtaufe. Eine spezielle Aktionswoche für Pendler ist



Ebenerdiger Zugang: Peter Spuhler, CEO der Stadler Rail Group, und Martina Tomaschett im ersten Allegra-Triebzug. (Ky)

in der ersten Aprilwoche geplant, die am Freitag, 5. April, mit einem grossen Pendlerfest in Chur abgeschlossen wird. (cb)

► Seite 4

Ballon d'Or

Lionel Messi gewinnt zum vierten Mal

Lionel Messi, der Superstar des FC Barcelona, wurde gestern Abend an der Fifa-Gala im Zürcher Kongresshaus zum vierten Mal in Folge mit dem Ballon d'Or als weltbesten Fussballer des Jahres ausgezeichnet. Der Argentinier gewann die Wahl zum vierten Mal in Folge und ist damit alleiniger Rekordhalter. Zur Wahl standen auch Cristiano Ronaldo (Real Madrid) und Messis Teamkollege beim FC Barcelona, Andres Iniesta. «Ich möchte den Preis teilen und meinen Kollegen aus Barcelona danken, insbesondere Andres Iniesta, der mir immer beisteht. Es ist unglaublich, diesen Preis wieder zu bekommen, das ist beeindruckend», sagte Messi.

Im Rahmen der einstündigen Gala durften sich weitere Personen ehren lassen. Die zweifache amerikanische Olympiasiegerin Abby Wambach erhielt die Auszeichnung als «Spielerin des Jahres», Spaniens Erfolgscoach Vicente del Bosque (zweiter EM-Titel 2012) wurde «Trainer des Jahres». (bt)

► Seite 11



Kunstpreis für Evelina Cajacob

Die Künstlerin Evelina Cajacob ist Trägerin des zweiten Kunstpreises der Südostschweiz Medien. Verliehen wurde die Auszeichnung gestern Abend im Bündner Kunstmuseum von CEO Andrea Masüger. Der mit 20 000 Franken dotierte Preis wird in Form einer Kunstpublikation ausgerichtet, die anlässlich der nächsten Jahresausstellung präsentiert werden wird. (Foto Olivia Item)

Peter Odermatt gestorben

Peter Odermatt, Besitzer der Bergsenn AG, ist Anfang Jahr 59-jährig gestorben. Odermatt hatte aus der kleinen Käserei Savognin Grosses gemacht.

5

GLP gibt Gas mit Tempo 30

Ein halbes Jahr nach den Wahlen haben die Grünliberalen mit der Einreichung der Volksinitiative «Tempo 30 in ganz Chur» ein Lebenszeichen gegeben.

6

Dem Wetter getrotzt

Mit dem Arfina-Lauf in Fideris ist die Saison der Skitourenrennen lanciert worden. Schlechtes Wetter verlangte von Läufern und Organisatoren alles ab.

13

Besuch in der Heimat

Die Fotografin Ester Vonplon hat in einer Publikation Bilder versammelt, die sich mit ihrer Heimatregion um die Ruinaulta beschäftigen.

17